

## PRECIOS

	PTS.
Suscripcion trimestral	
España	1'50
Extranjero y Ultramar	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado	0'20

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales

Pago anticipado

# EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

## INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE JUNIO DE 1894

(BENDECIDA POR EL PAPA)

### EL DESCANSO DOMINICAL

(Conclusion)

IV

¿No lo hemos visto en España? Cien veces se han formado asociaciones piadosas bajo la direccion de celosos Prelados, cien veces se han comprometido ciertos gremios, ciertas agrupaciones á guardar el descanso del domingo; y cien veces se han vuelto de nuevo á abrir las tiendas, los talleres, las fábricas, y han vuelto á seguir las cosas como antes ó peor, y á parecerse los dias de fiesta á los dias de trabajo.

Un como ténen alborozar de esperanza tuvieron hace tres años los que gozan el ilusorio consuelo de optimismo. Mas bien pronto se desvaneció la esperanza; la imitacion de la protestante Inglaterra y de los no ménos protestantes Estados-Unidos en la observancia del dia del Señor (si quier no fuera con la judaica y farisaica rigidez condenada por el sensato y caritativo espíritu católico) hubiera sido laudable imitacion en nosotros, que tenemos la habilidad de imitar casi exclusivamente lo malo de las demás naciones.

La indiscutible preponderancia y riqueza de esas y otras grandes potencias que no permiten el trabajo en domingo, debiera haber quitado todo temor de que, por obedecer á un gravísimo mandamiento de la Iglesia, nos empobreceríamos más de lo que estamos.

Ni estas, empero, ni otras consideraciones expuestas con gravísimos argumentos ante el Senado por la elocuente voz de Prelados como el Cardenal Arzobispo de Valencia, el de Santiago de Cuba, el de Salamanca, el de Oviedo, el de Zamora, el de Málaga, han logrado hasta ahora neutralizar el efecto de las objeciones más ó ménos vulgares y grotescas con que se procuró á veces amenizar la seriedad del debate y tomar á broma uno de los asuntos de más vital y trascendental importancia que puede tratarse en las Cámaras de una nacion que se llama católica.

No han encontrado eco todavía por desgracia en las altas esferas oficiales los argumentos sin réplica del señor Obispo de Málaga cuando citaba el fatal art. II de la Constitucion, y apoyado en él deducia que siendo la Religion del Estado la Religion Católica, Apostólica, Romana, «el Estado tiene, por tanto, todos los derechos juntamente con todos los deberes de un Estado católico».

Y probaba que uno de estos deberes era obligar en España con leyes y penas civiles á los católicos y á los no católicos á no trabajar en los dias en que lo prohíbe la Iglesia. «Nadie será molestado—decia citando un párrafo del artículo—en el territorio español por sus opiniones religiosas, ni por el ejercicio de su respectivo culto, salvo el respeto debido á la moral cristiana.» Señores, observemos esto. Aquí se halla no de la moral universal sino de la moral cristiana, es decir, de la moral de Cristo, de la moral del Evangelio, y cómo se ha de entender esta moral? Será esta moral cristiana la moral del libre exámen. tal como la

entendió Lutero cuando permitió la bigamia al landgrave de Hesse, ó como la entienden los mormones que admiten la poligamia, ó será la moral cristiana como la comprende y entiendo la Iglesia católica nuestra Santa Madre? Yo creo que esto último es lo evidente; y si es esto último cierto, si lo que yo como evidente miro, para todos vosotros evidente es tambien, resulta que se concede el ejercicio de su culto á los disidentes y á los que profesan otra religion á los no católicos, con tal de que respeten la moral cristiana y regla y canon de la moral cristiana es la guarda del dia de fiesta; por consiguiente, no se opono á esto en lo más mínimo, lo que yo quiero, lo que siento, lo que deseo y pido con toda mi alma al Senado, á la comision y al gobierno, á saber: que se impida en absoluto el trabajar en domingo y en dia de fiesta. (Varios señores Senadores: Muy bien, muy bien).

»Pero por si todavía quedara alguna duda, tenemos la última parte de ese mismo art. II de la Constitucion, cuyo texto es como sigue: «No se permitirá sin embargo otras ceremonias ni manifestaciones públicas que las de la Religion del Estado.» Es decir, que ninguna manifestacion contraria á la Religion del Estado está permitida por ese artículo de la Constitucion. Y aquí no se habla de ceremonias ni de procesiones, porque las ceremonias están antes y las procesiones ceremonias son; se habla de manifestaciones públicas, palabra general, universal que todo lo comprende y que comprende por consiguiente el acto de violar la santidad del domingo y del dia festivo.»

¡Todo en vano! El proyecto de ley quedó en proyecto y nada más; como tantos otros. ¡Todo fueron palabras... palabras... algunas hermosísimas, pero al fin... palabras!

Razon tenia el Sr. Obispo de Salamanca en cerrar su elocuente defensa del descanso dominical con esta observacion afinadísima: «Puesto que tan hermosas palabras hemos oido á este gobierno y otras igualmente al anterior, es necesario que se cumplan, y que no tengamos que repetir en esta ocasion lo que manifesté en otra al gobierno pasado, á saber: «obras son amores.» porque sería muy triste que en medio de tanta lindeza de frases, de tantos anhelos dignos de aplauso, se nos condenara, como lo estamos ordinariamente, al suplicio de Tántalo.»

V.

Un consuelo supremo queda no obstante á los creyentes. Jesucristo lo ha dicho: «Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia.» Estamos seguros: los que desean eficazmente que se dé á cada uno lo suyo, *cuique suum* á Dios lo que es de Dios, al César lo que es del César, y al pobre lo que es del pobre; verán recompensados por Dios hasta sus mismos deseos cuya verdad y sinceridad Dios siempre conoce. Si, bienaventurados los que tienen hambre y sed de que se cumpla en ellos la voluntad del Señor; y se esfuerzan por cumplirla en lo que de ellos depende, y se abstienen, por lo tanto, de trabajos serviles en los dias festivos y no cooperan con otros ni consienten en otros, sobre los que tienen autoridad ó influencia, la profanacion del descanso dominical.

Bienaventurados los que dan en esto público testimonio de temor de Dios y de amor y respeto á la Iglesia; y malaventurados los que debiendo por sus cargos, por su elevada posicion social y por sus riquezas velar por el bien espiritual, intelectual, moral, doméstico y social de los hijos del trabajo al velar por la observancia de las fiestas, fomentan, por el contrario, el embrutecimiento y el envilecimiento de la porcion de la humanidad más amada de Cristo, ¡los pobres!

Este reto lanzado contra Dios en la profanacion del domingo, hace tiempo que lo está castigando Dios nuestro Señor con la inundacion de calamidades que nos aquejan, precursoras de las que por fuerza han de sobrevenir como consecuencia de tan irracionales é impías violaciones.

Los conculcadores de esta ley santa están amamantando á los pechos de una civilizacion sin entrañas, hordas salvajes en cuya comparacion fueron inofensivos corrileros los bárbaros septentrionales, que barrieron de sobre la haz de la tierra con el hurra de sus victorias los restos todos del corrompido poder romano.

Los grandes poderes, las grandes empresas comerciales, los grandes traficantes de carne blanca en cuanto alumbraba el sol, hacen pública profesion de ateísmo al pisotear la ley del dominical descanso, y cometen un crimen de lesa humanidad al arrancar de los brazos de la Iglesia y del mismo Corazon de Cristo á millones de hijos suyos para arrojarlos destrozados de alma y cuerpo á la esclavitud de un incesante trabajo á los horrores de la indignidad y del vicio y á los precipicios de la condenacion eterna. ¡Pues tiemblen los insensatos explotadores de la debilidad y la desgracia!

Las repetidas detonaciones de la dinamita claramente anuncian que por permision de Dios, por justo castigo de Dios, ese pueblo sin descanso dominical, sin fiestas ni instruccion religiosa, sin vida ni goces de familia, sin temor de Dios, sin esperanza del cielo; sacudirá quizás pronto, muy pronto, el resto de temor humano que le infunden todavía las bocas de las baterías de cañones asustadas contra su pecho, y en desquite del descanso que le roban, celebrará un descanso monstruoso, el infernal descanso de sus orgías á la luz de innumerables incaendios, y revolcará lose como en deliciosas alfombras en la podrida sangre de sus despalazados y carbonizados opresores.

¡Dígnese el Corazon de Jesus apiadarse de las víctimas y de los verdugos para que no les sean estos castigos temporales, comienzo de castigos eternos!

JULIO ALARCON Y MELLENDEZ, S. J.  
(El Mensajero del Corazon de Jesús)

Oracion cotidiana para este mes

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente á fin de que movais á súbditos y autoridades, á la resolucion constante de no trabajar ni permitir que se trabaje en obras serviles, los domingos y dias festivos.

PROFESOR

Ofrecer diariamente un obsequio al Corazon divino en desagravio de la profanacion de las fiestas.

## ¡BEATO!

Pertenece esta palabra al repertorio de las que la impiedad intenta corromper, dándoles acepciones irónicas y falsas. Creemos volver por los fueros del buen sentido, arrojando las explicaciones de varias de esas frases que en muchos libros son torpes diatribas, y presentando su verdadera significacion frente á las corruptelas del vulgo ignorante ó perverso. En este vulgo pueden incluirse hasta individuos de encopetadas gerarquías, que con afectada ilustracion, tan cursi como deficiente, pretenden pasar por espíritus fuertes.

Nos proponemos, pues, exponer, en éste y otros artículos, que Dios mediante seguirán en números sucesivos, la interpretacion de algunas de esas palabras que según nuestro pobre criterio se tergiversan y falsean, abusando del grandioso espíritu que las inculcó en el rico idioma castellano.

¡Beato! ¡Estigma burlesco que la impiedad y la indiferencia lanzan continuamente contra el católico! ¡Dardo envenenado con el que se pretende herir el corazon cristiano! ¡Beato! ¡Apéstrofa melancólica, recordado entre calambrosos conceptos de mogigatería, que la gente superficial trama á su antojo! ¡Beato! ¡Adjetivo funesto y denigrante, del que se alejan, como de la peste, muchos desgraciados que toman el pretexto de no parecer beatos, para justificar su alejamiento de las prácticas religiosas!

Esto y mucho más supone la citada palabra cuando se pronuncia con dardo intento y malicioso toallo de torpe reticencia.

Así admiten tan pocos el calificativo de beatos.

Así cuesta tanta vergüenza describirse ante la fachada de una iglesia ó ante un emblema religioso.

Así se resisten algunos infelices á postarse ante el Santo Viático, cuando la campanilla anuncia que el Rey celestial se dirige á la morada del infortunio ó regresa de la misma: el reuma de la indiferencia se filtra en la médula de sus rodillas y á lo sumo doblan una con dificultad, manifestando en esta ridícula actitud las cojeras de sus almas.

¡Cuántos se repiten interiormente: «Yo soy cristiano! voy á misa y doy limosna... pero... no ayuno ni confieso: ¡dirán que soy beato!»

¡Cuántos católicos tibios habrán perdido sus almas por no atreverse á despreciar la acepcion irónica del temido vocablo!

Lastima causa pensar en tanto desgraciado como vive ignorando, ó aparentando ignorar que beato es el dictado mas honorífico á que puede aspirar el ser humano, despues de la santidad.

La definicion propia, la que indica que beato es aquel de quien el Sumo Pontífice declara que se halla en el cielo y puede recibirle culto, esa, no la comprenden, ó fingen no comprender, las, los enemigos de la Religion; y esa es precisamente la que tiene eficacia para desdénar la mala intencion de los que pretenden ofender con el honroso epíteto de beato.

Beato, si, anhela ser el católico celoso de sus deberes! ¡Oh beatitud bendita, que elevada te hallas para poder alcanzarte!

¡Que dichoso es el ser afortunado cuya voluntad recta y enérgica, predominando sobre la humana flaqueza, dá á su serena conciencia el dulce consuelo, la íntima persuasión de que al final de las delicias halladas en la tierra, por la práctica de las virtudes, está el principio de los gozes eternos de la bienaventuranza!

Cuando un ser privilegiado rompe con los respetos humanos, y con firme paso asciende por la virtuosa escala que conduce á la beatitud; cuando tiene fuerza para seguir, en ese santo aprendizaje, sin cuidarse de la gritería del mundo, que le llena de improperios, entonces la palabra beato se comprende en su acepción verdadera y las calumnias se truecan en alabanzas.

En las alturas de la perfección beatífica el alma se halla sorda á las diatribas de los que abajo la motejan. Los desgraciados que creen insultar á sus hermanos con esa manoseada frase modificarían sus irreflexivas burlas si contemplaran las excelsas solemnidades que la santa Iglesia tributa á sus beatos.

Aún resuenan en nuestros oídos los sagrados cánticos de los Príncipes de la Iglesia, saludando á un nuevo Beato; aún nos figuramos oír los suavísimos caudales armónicos que, en honor del iusigne Juan de Avila, mandaba al empíreo monumental órgano del inmenso templo de S. Pedro, elevándolos á través de la grandiosa cúpula, de la gigantesca preciosidad, donde Miguel Angel Buonarroti dejó á las mas portentosas muestras de su artístico genio; obra extraordinaria, realizada por la decidida protección de los pontífices; protección generadora de gran agradecimiento en el corazón del notable artista y agudo acicate en su cerebro para estimularle á cariñosa predilección por aquella perla del Vaticano, que había de inmortalizarle, porque en la monumental rotonda, empedrada de riquísimos mosaicos, están incrustados sus atrevidos pensamientos, fielmente convertidos en primorosas obras por el eminente pintor y poeta, escultor, ingeniero y arquitecto.

Aun brillan en el interior de nuestras pupilas aquellos millares de luces, que en cuatro monumentales y elevadísimos círculos de fuego, alumbraban la imagen del piadoso hijo de Almodovar, en el centro del presbiterio de la suntuosa Basilica romana.

Pues todas estas muestras de regocijo, todas las solemnidades propias de la proclamación de un bienaventurado son pálida sombra de la gloria positiva, real, que otorga la Iglesia triunfante á sus preclaros hijos que vencieron en el seno de la militante, llegando á la Sion celeste con la beatífica aureola de su victoria, por haber practicado las virtudes en grado heroico.

No es posible que los desterrados en este valle de lágrimas formemos idea clara y completa de la apoteosis reservada en el cielo á los beatos, pero sí podemos apreciar que además de las distinciones dispensadas por la Iglesia á tan dichosos seres obtienen también de las generaciones que les suceden los mas acendrados afectos de amor y admiración: las aclamaciones unánimes y espontáneas tributadas á los beatos son de mayor valía que los aplausos dirigidos á los mas conspicuos héroes humanos; estos enloquecen los cerebros, aquellos conmueven los corazones; la gloria humana es efímera; ese título se le aplica impropia-mente, es la ilusión, es la moneda falsa que con dorado baño oculta el impuro similar que admite el mundo como maceda moneda de oro: la gloria en la acepción única que á esta palabra debiera darse, es la que en premio de su caridad disfrutaban los beatos, es el galardón de la bienaventuranza adonde debemos dirigir nuestros mas vehementes deseos.

¡Quien fuera beato! El principio de ese dichoso fin está en vencer los respetos humanos, adelantando rápidamente por el sendero del bien, en cuya cima brilla el faro de la beatitud, iluminando más á los justos cuanto mas se acercan al término suspirado.

¡Quien fuera beato! Profunda pena nos causa ser así motejados y sentir en nuestras almas demasiado peso del barro imparo que nos impide ascender á las serenas regiones de la perfección.

Nos llaman beatos porque en algo cumplimos nuestros deberes de cristianos y piensan que nos excedemos en prácticas piadosas cuando distamos mucho de corresponder á lo que estamos obligados.

No somos beatos, pero anhelamos serlo.

Afortunadamente no nos intimida el chistecillo. Cuando nos llamen beatos procuraremos merecer tan honroso calificativo, rogando á Dios muy fervientemente por la conversión de los infelices que intentando burlarse de nosotros anulan para sí la obra redentora de N. S. Jesucristo, causándose ciega-mente la eterna condenación.

## ¡Valor se necesita!

¿No es verdad que se necesita valor para desafiar á una imagen de Jesús, expuesta á la pública veneración de los fieles?

¿No es verdad que se necesita valor, rayano en temeridad, para «dar dos palos» á la indefensa efigie de Nuestro Señor?

Pues ese mismo valor tuvo, hace próximamente un año, un vecino, decimos mal, un café vecindado en el pueblo de Fresno de Cantespino, llenando de santa indignación los pechos de los cristianos que, en aquel momento, rodeaban tan venerable imagen.

Si el pueblo católico, que había acudido á los pies del Crucificado, para rendirle su amor, hubiera sabido que aquella salvajada había de quedar impune, no habría librado muy bien el héroe; porque las ofensas hechas á un cristiano en su persona, en sus intereses, y lo que es más en su honra, sabe perdonarlas, porque el Evangelio le enseña á tener la abogacía necesaria; pero las hechas á su sacrosanta religion rara vez las deja sin correctivo, aunque tenga que arrostrar el martirio.

Pero, ¡pobre pueblo! él no sabía que, hace unos cuantos días, hombres erigidos en Jurado, por obra y gracia de gobiernos liberales, habían de librar á aquel desventurado del tan merecido castigo: él no podía suponer que hombres, regenerados por las aguas del bautismo y nutridos con la savia de Aquel mismo, cuya imagen fué vilmente escarnecida, tendrían valor, (porque se necesita) para absolver á un impío, fundándose en que no hay motivos bien definidos de condena.

¡Mentira parece! No hay motivos, cuando, con mas descaro y fiera saña que los mismos judíos en el Gólgota, dijo aquel desgraciado á la bendita imagen estas palabras «vengo á desafiarle; si tienes alma, baja» plagiando aquellas otras de los verdugos de Jesús «si eres hijo de Dios, desciende de la cruz.»

No hay motivos, cuando llegó su salvajismo hasta el punto de levantar por dos veces el brazo armado de enorme palo y dejarlo caer otras tantas sobre la imagen de Jesús, representando el trance mas terrible de su vida.

No hay motivos, cuando, sin tener en cuenta la presencia de millares de corazones cristianos, los provoca en lo mas sagrado que encierran, en su amor á Jesús.

¡Mentira parece! repetimos. Con mucha pena vemos que hay hombres que nada respetan y todo lo atropellan; pero lo que no podemos comprender es, cómo los que han de juzgar las acciones de otros, tienen el criterio tan

cerrado y la conciencia tan dura que no vean punible un hecho, que está pidiendo venganza aún para aquellos que sean indiferentes en religion. Esto nos hace deducir que los miembros de tal jurado, en punto á religion son como ramas secas por las cuales no circula la vida, y en punto á justicia están muy menguados sus sentimientos.

Nosotros, lo confesamos ingenuamente, no sabemos para qué se necesita mas valor; si para cometer un hecho tan impío, como el del desgraciado Juan Hernando, ó para eximirle de la pena justísima á que se hizo acreedor. Pidamos, pues, al cielo que toque el corazón del desventurado agresor para que él se busque la expiación de su delito ya que sus jueces de hecho no han sabido imponerla; y al mismo tiempo condenemos las protervas doctrinas que conducen al hombre á un estado tal de endurecimiento, borrando de sus conciencias las nociones primarísimas de la justicia y del sentido común.

De un periódico de la Corte copiamos con gusto lo siguiente por referir-se á un querido amigo nuestro.

### «NOVENA DEL SAGRADO CORAZON DE JESÚS EN SAN ILDEFONSO.

Entre todas las funciones que la piedad del pueblo de Madrid dedica al Sagrado Corazon de Jesús, merece sin duda mencion especialísima la novena que está celebrándose en la parroquia de San Ildefonso.

El celosísimo párroco de aquella iglesia, don Gabino Marqués, ha fomentado el culto de tal manera que ni se interrumpe apenas en todo el año las solemnidades religiosas, ni se cierra el confesonario, siendo muy grande el número de comuniones que hay todos los días.

Lo que sobre todo llama ahora la atención en la actual novena es el hermosísimo golpe de vista que ofrece el templo, iluminado con profusión de luces y ostentando sobre el fondo del altar mayor, en medio de rica tapicería y bajo vistosos doseles de flores y ramos, un precioso Corazon, al que los reflejos de innumerables luces dan el aspecto de la vida y semejan los divinos rayos del amor con que Jesús ama á los hombres.

Excusado es decir que la concurrencia á dicho templo es inmensa, y grandes también los frutos espirituales que se cosechan entre los fieles.

Muy de veras felicitamos desde estas columnas al dignísimo cura de San Ildefonso.»

## El Black-Rot en Valdepeñas

Anunciábamos en el número anterior que estábamos reuniendo datos para insertar una sucinta memoria del estado de la cosecha de uva en los diferentes sitios de este término; para cumplir lo prometido nos hemos informado de personas competentes que nos merecen entero crédito y han visitado los sitios que nosotros hemos dejado de observar.

Resumiendo todos los datos que tenemos á la vista puede hoy calificarse de buena la cosecha que presentan las viñas, pero aun puede ser muy mermada por la oruga y otras enfermedades.

Un reputado profesor de la escuela general de agricultura de Madrid, afirmaba que no conocía planta que tuviera mas enfermedades, pues observando los síntomas de alguna de ellas encontraba en su estudio otras nuevas. Así sucede en esta villa, pues antes de que hallamos terminado de combatir una enfermedad amenaza mermar la cosecha otra anteriormente desconocida.

Además de los daños incalculables que ocasionan la oruga, el oidium y otras enfermedades, cuyas causas desconocen los agricultores y por no

combatirlas son de mas funestos resultados, se presenta un nuevo enemigo que amenaza invadir muchas hectáreas de viñedos en los sitios húmedos.

Esta enfermedad es el Black-Rot, cuyos caracteres esenciales describe así un autor:

«El Black-Rot ó rot negro es debido á un hongo muy distinto del mildew, la *Læstadia Bidwelli* (Viala y Ravaz), para la cual las sales de cobre no parecen tener una eficacia tan absoluta como para la peronospera vitícola. Es una enfermedad nueva que Viala y Ravaz encontraron por primera vez en Francia en 1885 y de la cual hay mucho que temer en los terrenos húmedos y cálidos. Actualmente ha invadido una gran parte de los viñedos del centro. Oeste y Sudoeste. El Black-Rot ataca los sarmientos, las hojas y el fruto.

Sobre los citados órganos, su primera acción no se manifiesta generalmente sino algun tiempo antes de la maduración; mas los granos pueden ser atacados cuando son grandes como guisantes. Lo forma una mancha circular, colorada, que se ensancha, tomando una tinta livida oscura en el centro y difuso en las orillas. Al cabo de veinticuatro ó cuarenta y ocho horas todo grano está alterado; presenta entonces la coloración de un rojo oscuro livido; la superficie esta lisa todavía, mas la pulpa esta blanda, esponjosa y menos jugosa que en estado normal.

El grano se abre, se seca y queda muy negro; se va recubriendo de puntas negras poco elevadas, mas pequeñas que una cabeza de alfiler, pero visible á simple vista; estan dispuestas irregularmente y no dejan espacio alguno. La piel parece chagrinada y con reflejos metálicos. Estos fenómenos de alteración se producen hasta la vendimia en el espacio de tres ó cuatro días y se encuentran en un mismo racimo granos en diversos estados de alteración pues no son nunca invadidos simultáneamente.»

Vistos los caracteres esenciales de esta enfermedad y los sitios en que se presenta debe el viticultor observar de vez en cuando sus viñas, pues citando algunos sitios podemos decir que las viñas que lindan con las cañadas de Trebol, Agustin Domingo, Jimena y otras, están expuestas á ser invadidas por esta criptógama.

Resultando uniformidad en el actual estado del viñedo, si se hacen las salvedades de clases de terreno y esmero de cultivo, hemos desistido de portadores minuciosos creyendo mas necesario dar la voz de alarma respecto á la terrible enfermedad que amenaza de muerte á las más frondosas viñas del término.

Si circunstancias imprevistas, ó el desarrollo de enfermedades vitícolas en determinados sitios, alteran notablemente los cálculos de recolección, procuraremos participarlo á nuestros lectores.

Tenemos entendido que dentro de pocos días se procederá á tratar con la mezcla cupro-cálcica algunas viñas que ya el año anterior fueron atacadas de esta enfermedad, para lo cual se han encargado los correspondientes pulverizadores.

### DATOS OFICIALES

de la exportación vinícola española durante el mes de Marzo.

	Vino comun. Hectls.	Jerez y similares. Hectls.	Vino generoso. Hectls.
A Francia. . . . .	273.792	1.575	1.42
Inglaterra. . . . .	11.930	5.599	32
Resto de Europa y Africa. . . . .	31.628	1.134	139
Cuba y Puerto-Rico. . . . .	40.294	114	59
América extrj. . . . .	39.253	1.323	670
Asia y Oceanía. . . . .	2.035	»	5
Total. . . . .	398.932	9.736	2.387

ó sea en conjunto 411.055 hectólitros, valorados del siguiente modo:

Vino comun . . . . . 7.180.776 pesetas  
Jerez y similares. . . 1.168.320 »  
Generosos. . . . . 202.895 »  
Importe total. . . . . 8.551.991 »

Como se vé los vinos comunes han resultado á 18 pesetas hectólitro.

## PROYECTO DE HUELGA

Una huelga de fumadores es el colmo de las huelgas y quizá la única provechosa que hasta el presente se haya iniciado.

Piensen plantearla los labradores de Vélez-Málaga, si no se consigue el libre cultivo del tabaco, comprometiéndose á no fumar cigarros de la Tabacalera.

Como el acto de fumar fue defuido muy acertadamente de ociosidad en el trabajo y trabajo en la ociosidad, las leyes económicas aconsejan huelgas de actos ociosos que pueden trocarse en horas hábiles de trabajos útiles.

## SECCION DE NOTICIAS

Adelantan rápidamente las obras del depósito y zaujas para cañería con destino á la conduccion y estanque de las excelentes aguas del Moral, de las que pronto podrá disfrutar este vecindario gracias á la actividad de la empresa del ferro-carril del Campo de Calatrava.

Próximamente trataremos con mas extension de esta importante mejora.

El lunes por la tarde ocurrió en la calle del Coso un sensible accidente que pudo tener mas funestas consecuencias.

Estando preparado el coche de la sociedad funeraria para la conduccion del cadáver de doña Venancia Recuero, uno de los caballos, que segun infor-

mes, ha hecho varias veces lo mismo, empezó á cejar y, sin que pudiera evitarse por nadie, cogió entre la lanza del coche y la pared próxima al honrado vecino de ésta, don Vicente de la Torre, con tan mala fortuna que á no haberle prestado auxilio en tan critico momento, hubiera sido asfixiado por la presión que sufría en el pecho y garganta.

Al ser retirado del lugar del suceso empezó á arrojar sangre por la boca que despues se vió procedía de heridas de poca importancia.

Conviene que, por quien corresponda, se mande retirar de ese servicio un animal que puede repetir hechos de índole tan desagradable.

El día 6 llevó la Mesa del Senado á la sancion de la regente el plan general de carreteras, entre las que figura la de Tomelloso á esta villa.

El domingo último falleció en Ciudad-Real nuestro respetable amigo, canónigo de la Santa Iglesia-Prioral, Dr. D. Juan N. Montes de Oca.

Con íntimo sentimiento supimos tan infausta noticia y á la vez que enviamos sincero pésame á la familia del finado, pedimos á nuestros lectores oraciones por el descanso eterno del alma de tan esclarecido sacerdote.

La muerte del sultan de Marruecos ha causado pánico en la Bolsa. Se temen graves complicaciones.

## SECCION RELIGIOSA

En la funcion votiva celebrada el domingo en la Parroquia continuó tratando el presbítero D. Juan Pedro Serrano las transcendentales cuestio-

nes filosóficas que se ha propuesto como norma de sus sermones.

Con fluido y correcto lenguaje probó que la razon es eminentemente creyente y la fé es eminentemente racional.

Esta armonía entre la fé y la razon quedó patentizada con vigorosos y abundantes argumentos.

Nos concretamos á dar á nuestro amigo cumplida enhorabuena, sin dirigirle palabras de estímulo que por su celo son innecesarias.

## SOLEMNE TRIDUO

QUE EL APOSTOLADO DE LA ORACION  
CONSAGRA AL SACRATÍSIMO  
CORAZON DE JESUS.

El día 15 del corriente á las 5 y media de la tarde habrá ejercicios espirituales con plática á cargo de D. Vicente Benitez, terminando con el *Te Deum*.

El día 16, á la misma hora, análogos ejercicios, con plática á cargo de D. Ulpiano Luna.

El día 17 fiesta principal, á las nueve de la mañana, predicando el citado Sr. Benitez. Por la tarde á las once y media serán los ejercicios, con plática á cargo de D. Juan Pedro Serrano, despues se hará la procesion con el Santísimo por el interior de la Iglesia, terminando con *Te Deum* y Reserva.

Hemos oido hacer elogios del buen gusto y novedad de los adornos preparados por los congregantes de San Luis, para engalanar el altar de su angélico patrono en las fiestas inmediatas.

Anunciamos con satisfaccion que se proyecta establecer en esta villa la Adoracion nocturna de Jesus Sacramentado.

Celebraremos que esta guardia del Rey Celestial sea muy decidida y numerosa.

Mucha falta hacen obras expiatorias en esta desgraciada época que tantos ultrajes recibe la Majestad Divina, singularmente en las horas de la noche, cuando redobla su actividad el espíritu de las tinieblas.

## AL SAGRADO CORAZON DE JESUS

SUS DEVOTOS

EN EL MES DE JUNIO

Las obras son la prueba del amor.

(San Gregorio)

DIA 13

PRUEBAS DE AMOR

El Sagrado Corazon de Jesus se lo representaba á la H. Margarita como un sol que brillaba con luz resplandeciente, cuyos abrasados rayos caian de plomo sobre su corazon, que sentía desde luego encendido de un fuego tan ardoroso que le parecia reducirlo á pavesas.

PRÁCTICA

No solamente quiero que hagas lo que tus superiores te dijeren, sino que aun lo que yo te ordenare quiero que no lo hagas sin su consentimiento; pues yo amo la obediencia, y sin ella no se puede complacer. (Beata Margarita)

JACULATORIA

¡Señor mio y amor mio! ¡Qué dulce es obedecer cuando se conoce lo que vale!

OBSEQUIO

Hoy mucho cuidado en negar la voluntad propia. Hacer á lo ménos tres actos de ello.

A. M. D. G.

## Advertencia

Rogamos á los señores que reciben el presente número se sirvan devolverlo si no piensan ser suscritores.

Valdopneñas

Casto Perez, impresor

PLAZA VALBUENA

6

Vida del Beato

Perseveró en este medio de vida casi tres años. Confesábase muy á menudo, y su devocion comenzó por el Santísimo Sacramento, y así estaba muchas horas delante de Él; y de ver esto y la reverencia con que comulgaba, fueron muy edificados así los Clérigos como la gente del lugar.

Pasando por allí un religioso del Orden de San Francisco, y maravillado de tal virtud en tal edad, aconsejó á él y á sus padres que lo enviasen á estudiar á Alcalá, porque con sus letras pudiese mejor servir á nuestro Señor en su Iglesia, y así lo hizo.

Ido á Alcalá, comenzó á estudiar las Artes, y fue su maestro en ellas el Padre Fray Domingo de Soto; el cual, vista la delicadeza de su ingenio acompañada de mucha virtud, lo amaba mucho, y sus condiscipulos eran muy edificados con su ejemplo. Y en este tiempo, se llegó á su amistad y compañía Don Pedro Guerrero, Arzobispo que despues fue de Granada, que en este estado fue siempre muy su devoto y favorecedor de sus cosas.

Antes que acabase sus estudios, fallecieron sus padres, y despues de acabados (y saliendo de los aventajados de su curso, así por su buen ingenio como por la diligencia del estudio) siendo ya de edad competente, se ordenó de Misa; la cual por honrar los huesos de sus padres, quiso decir en su lugar; y por honra de la Misa, en lugar de los banquetes y fiestas que en estos casos se suelen hacer (como persona que tenia ya más altos pensamientos) dió de comer á doce pobres, y les sirvió á la mesa, vistió, é hizo con ellos otras obras de piedad.

Mas dejados aparte estos principios, comenzaremos á tratar de lo que toca al oficio de su predicacion.

Y para llevar algun orden en esta historia, trataré primero de las virtudes y gracia que nuestro Señor le concedió para este oficio; y luego, de las

Juan de Avila.

7

virtudes especiales de su persona, y despues del oficio de su predicacion y fruto de ella que de todo lo susodicho se siguió.

## CAPÍTULO II

Primera parte, de como nuestro predicador procuró imitar al Apostol S. Pablo en el oficio de la predicacion; y de las principales partes que para este oficio se requieren.

Pues habiéndose determinado este siervo de Dios de emplearse todo en el oficio de la predicacion; para lo cual tantos años habia trabajado en las letras, deseando por este medio procurar, no honras ni dignidades, sino la salvacion de las ánimas; la primera cosa que hizo fue procurar las expensas que para este oficio se requieren. Y estas eran las que el salvador declaró, cuando dijo: «Si alguno no renunciare todas las cosas que posee, no puede ser mi discípulo. (Luc. XIV, 33); lo cual cumplió él tan enteramente, que venido á su patria, repartió toda la herencia que de sus padres le habia quedado con los pobres, sin reservar para sí más que un humilde vestido de paño bajo; en lo cual cumplió lo que el mismo Señor dijo á sus discípulos cuando los envió á predicar, mandándoles que no llevasen bolsa ni alforja, sino sola fé y confianza en Dios; porque con esta provision, nada les faltaría. (H. IX) Lo cual tambien se cumplió en nuestro predicador; porque todo el tiempo que vivió, ni tuvo nada, ni quiso nada, ni nada le faltó; mas antes, siendo pobre, remedió á muchos pobres; y así pudo decir aquello del Apóstol: «Vivimos como pobres, mas enriquecemos á muchos, y como quien nada tiene y todas las cosas posee. (II.ª Corinth. VI, 10). (1)

(1) Las citas están ovacuadas y corregidas, añadiéndoles el versículo omitido en las ediciones anteriores.

Taller de Encuadernación de **MANUEL RODRIGUEZ**, calle de la Cárcel, núm. 7, bajo, Valdepeñas

Choricaría y Salchicharía de Candelario

DE  
**GARCIA Y CAMPO**

Especialidad en jamones del país, asturianos y gallegos. Embutidos de Candelario y del país. Salchichón de Vich y morcillas extremeñas. Garbanzos superiores de Castilla. Tocino blanco superior. Todos los géneros á precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE  
3, Escuelas, 3.-Valdepeñas.

Obras en venta  
de Legislación y Administrativas

- Reglamento del impuesto del 4 por 100.
- Id. de Alcoholes.
- Id. de Vinos.
- Id. de Contribuciones sobre fincas.
- Manual de Informaciones posesorias.
- Id. de Pesas y Medidas.
- Id. de Multas.
- Id. de Prestación personal.
- Id. de Cédulas personales.
- Id. de Inquilinato arrendamiento y desahucio
- Id. de Contribución industrial.
- Ley de enjuiciamiento civil.
- Id. de aguas.
- Id. de caza, pesca, uso de armas y acootamiento.
- Id. del sufragio.
- Id. del timbre.
- Impuesto de Derechos Reales.
- Recopilación de Aranceles.
- Código Civil.
- Id. de comercio.
- Id. Penal.
- Zonas fiscales.
- Descuento sobre sueldos.
- El Libro Maestro—Diccionario práctico y de administración, indispensable en Ayuntamientos y Juzgados.
- Imprenta de Casto Perez, Plaza de Valbuena.

¡Panaderos!

DEPÓSITO DE HARINAS  
DE CANDRAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.

Calle de Gijón número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases, superiores todas, segun sus precios relativamente económicos. Especialidad en la clase de primera.

El Mensajero del Corazon de Jesús

Y DEL  
APOSTOLADO DE LA ORACION

Revista mensual dirigida por PP. de la Compañía de Jesús. Precio: un año, 5 pesetas 50 céntimos. Bilbao, calle de Ayafa (Ensanche.) Valdepeñas, Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

EL ECO FRANCISCANO

Revista mensual publicada por los padres del colegio de Misioneros para Tierra Santa y Maruecos, establecido en Santiago.

Precio de suscripción: España, un año 5 pesetas. Redacción y Administración, Colegio de San Francisco.—Santiago.

**MUELAS DE VENTA**

sin domar y domadas, de condiciones excelentes, á precios baratos, en

**MONTANCHUELOS**

propiedad de **Don José de Zuloaga**

También se vende á precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos. Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

**LA ELEGANCIA**

En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

**LUCAS CRESPO**

se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse á esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que á continuación enumeramos:

Carne de cordero á . . . . .	4	peseta el kilo.
Idem de macho á . . . . .	1.20	id. id.
Tocino salado á . . . . .	1.50	id. id.

Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario, Salchichón de Vich Lomo embutido, Jamon del país, gallego y aviles y otros artículos que sería prolijo enumerar. Gran rebaja en jamones espaldas y huecos enteros. Carbanzos y conservas al por menor y mayor.

6--PLAZA--6

**LAS TRES CIRCUNSTANCIAS**

Papel de fumar, negro, ceniza blanca

ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.

Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

Asentado ya este fundamento, determinó buscar una guía á quien seguramente pudiese seguir, y no halló otra más conveniente que al Apostol San Pablo, dado por predicador de las gentes. Ni este tuvo por soberbia; pues el mismo Apostol á esto convida á todos los fieles, diciendo: «Hermandos, sed imitadores míos, como yo lo soy de Cristo. (1 Corinth. IV, 16.) Y aunque este ejemplo sea tan alto que nadie pueda llegar á él, mas, (como dice un sabio) más alto subirán los que se esfuerzan por subir á lo alto, que los que perdida la esperanza de esto, se quedaron en lo bajo. Y cuando bien haya sucedido á este Padre poner los ojos en este dechado, adelante se verá.

S. I.

DEL AMOR DE DIOS QUE HA DE TENER EL PREDICADOR, Y EL QUE TENIA ESTE PADRE.

Comenzando, pues, por las principales partes y virtudes que el perfecto predicador ha de tener (si alguno hay que llegue á serlo), la primera es amor grande de Dios. Lo cual se entiende por las palabras y ceremonia con que el Salvador encomendó á S. Pedro el oficio de apacentar sus ovejas, preguntándole si le amaba más que los otros sus compañeros (Joann, XXI, 15...); y repitiendo tantas veces esta pregunta que el mismo Apóstol se angustió con ella, á cada una de ellas añadía: «Apacienta mis ovejas.» Pues con la repetición de estas preguntas del amor de Dios, nos dá el Salvador á entender que la primera y más principal parte que se requiere para la salvación de las ánimas es el amor de Dios (cuando está muy encendido), por las grandes ayudas y fuerzas que para este oficio nos dá. Lo cual por sus pasos contados iremos declarando en el proceso de esta historia. Y por esto, escogiendo el Salvador al Apóstol San Pablo para este ministerio, le infundió una tan

su viña, jamás deja pasar edad alguna que nos despierte algunos muy señalados obreros que con su trabajo y industria ayuden á esta labor. Entre los cuales fué el servido de llamar este nuevo obrero cuya vida comenzamos á escribir para gloria del mismo Padre de familias, y deste obrero que Él escogió . . . . .

Y aunque va poco en saber el origen de los padres que los siervos de Dios tuvieron en la tierra (pues tienen á Dios por Padre en el cielo), todavía se suele esto escribir para gloria de la tierra que este fruto produjo, y de los padres que lo engendraron. Fué, pues, este siervo de Dios natural de Almodovar del Campo, que es en el Arzobispado de Toledo. (1) Sus padres eran de los más honrados y ricos de este lugar; y lo que más es, temerosos de Dios; porque tales habian de ser los que tal planta habian de producir; y no tuvieron más que solo este hijo.

Siendo el mozo de edad de catorce años, le envió su padre á Salamanca á estudiar leyes, y poco tiempo despues de haberlas comenzado, le hizo nuestro Señor merced de llamarle con muy particular llamamiento. Y dejado el estudio de las leyes, volvió á casa de sus padres. Y como persona ya tocada de Dios, les pidió que le dejasen estar en un aposento apartado de la casa, y así se hizo; porque era extraño el amor que le tenían. En este aposento tenia una celda muy pequeña y muy pobre, donde comenzó á hacer penitencia y vida muy áspera. Su cama era sobre unos sarmientos, y la comida era de mucha penitencia, añadiendo á esto silencio y disciplinas.

Los padres sentian esto tiernamente; mas no le contradecian, considerando (como temerosos de Dios) las mercedes que en esto les hacia.

(1) Hoy en el Obispado—Priorato de las Cuatro Ordenes Militares de Santiago, Calatrava, Alcántara y Montesa. Almodóvar pertenece al Campo de Calatrava.